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日前，沈阳市皇姑区市场监
督管理局发布情况通告称，对关
于“鑫享悦时光母婴护理中心母
婴日常护理不周，造成部分婴儿
被感染为肺炎的投诉”，区市场
监督管理局联合区卫健局等行
业管理部门，第一时间组成工作
组开展调查，并由区疾控中心对
相关人员进行核酸检测，检测结
果均为阴性。

通告称，经调查，鑫享悦时
光母婴护理中心部分婴儿感染
肺炎情况属实，患病婴儿均已送
至医院进行诊治。目前，鑫享悦
时光母婴护理中心已暂停营业。
区疾控中心将对鑫享悦时光母
婴护理中心进行消杀，区市场监
督管理局将按照有关规定积极
做好患病婴儿家属与鑫享悦时
光母婴护理中心协商等有关事
宜。

记者在采访过程中发现，该
事件不但暴露出涉事“月子会
所”在经营及卫生防疫管理方面
存在诸多问题，同时也反映出当
前母婴服务行业在准入与监管
领域存在的短板。

发现有婴儿患病后
仍接收产妇和新生儿

近日，14 名入住沈阳鑫享
悦时光母婴护理中心的新生儿
中，有 9名新生儿先后出现不同
程度鼻塞、咳嗽症状，送医后被
确诊为新生儿肺炎。目前，其中
1名患儿已治愈出院。

患 儿 家 长 李 先 生 告 诉 记
者，自家孩子于 1 月 24 日入住
该母婴护理中心，26 日他发现
孩子有流鼻涕症状，但中心工
作人员对他称属正常情况。28
日，孩子出现咳嗽症状后，中心
工作人员仍建议家长继续观
察。2 月 2 日，孩子发高烧送医
后病情已重，被紧急送入重症
监护室。

记者调查发现，早在1月17
日，该母婴护理中心就已发现一
位宝宝发病。20 日该患儿被家
长送往沈阳市儿童医院就诊。此
后，该中心又陆续接收了部分产
妇和新生儿。

沈阳市皇姑区市场监督管
理局相关负责人告诉记者，经调
查，鑫享悦时光母婴护理中心部
分婴儿感染肺炎情况属实，患儿
均已送至医院进行诊治。目前，

鑫享悦时光母婴护理中心已暂
停营业。相关调查仍在继续。

记者 6 日在沈阳市儿童医
院看到，患儿们正在接受治疗。

“目前看，宝宝们的病情比较平
稳，没有生命危险。”沈阳市儿童
医院新生儿重症监护病房科主
任于慕刚说。

“月子会所”类机构
存风险隐患

记者调查发现，“多名新生
儿感染肺炎”问题，与“月子会
所”类机构存在的风险隐患直接
相关。

经营及卫生防疫管理存漏
洞。据了解，部分患儿系呼吸道
合胞病毒（B型）感染，不属于法
定传染病范畴，但同样具有一定

程度传播性。“月子会所”多采用
集中式管理，增加了新生儿卫生
风险。

《母婴保健服务场所通用要
求》规定，母婴保健服务场所应
建立风险管控方案；从环境卫生
上来说，要对消毒进行严格管
理，防止交叉感染，并保留记录，
应有消毒间或消毒区域，或配备
相应的消毒设备。

“虽然目前传染源头尚不
明确，但可以确定这些孩子都
是在这家母婴护理中心染病
的。”沈阳市疾控中心相关负责
人说。

相关行业准入门槛低，机
构缺少必要医疗力量。沈阳市
皇姑区市场监督管理局副局长
梁成林说，所谓“月子会所”并
非医疗机构，但由于面向的客
户群体是“母婴”这一卫生风险
较高的特殊人群，这就对相关
机构在卫生安全保障能力方面
提出了更高要求，同时也要求
其应具备必要的医疗处置能
力。但现实是目前该行业准入
门槛低，不少从业机构无法提
供必要的医疗保障，一旦出现
突发卫生风险，难以及时有效
处置。

对此类机构的监管有“盲
点”。业内人士透露，未依托医疗
机构开设的部分从事母婴服务
业务的“月子会所”类机构按规
定不能有医疗行为，也不属于医
疗行业，卫健部门对其没有管理
权限。而市场监管机构在发放执
照之后，往往很难有效跟进机构

经营过程进行监管，这种“监管
盲点”增大了相关风险。

调查处理仍在继续
监管空白有待填补

据沈阳市皇姑区相关负责人
丛轶弢介绍，相关调查处置工作
仍在进行，调查处理结果将及时
向社会公布。患者家属与母婴护
理中心有关赔偿的事宜仍在协商
中。

目前，皇姑区已经部署在全
区范围对“月子会所”类机构进
行全面排查，同时将针对此次事
件中暴露出的相关问题进行专
题研究，加快形成监管闭环。

北京市华泰律师事务所合
伙人邓佩律师表示，我国法律
规定消费者在购买、使用商品
和接受服务时享有人身、财产
安全不受损害的权利。经营者
对消费者未尽到安全保障义
务，造成消费者损害的，应当承
担侵权责任。若健康的婴儿因

“月子会所”机构原因导致感染
肺炎或机构无法证明自身无过
错，那么机构应退还消费者所
有费用并承担婴儿治疗过程中
的合理医疗费用、营养费，及消
费者相应的误工费、交通费、精
神损失费等。

相关专家建议，应以此次事
件为鉴，要开展此类“月子会所”
机构风险隐患，并从体制机制上
解决行业“监管盲点”难题。

据新华社沈阳2月6日电
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临近春节，随着外出务工人
员陆续返乡，村庄又热闹起来。
鞭炮喧嚣中，积攒了近一年的各
种宴席迅速成为农村生活的主
旋律。记者近日深入某中部省份
的一个村蹲点发现，礼尚往来的
宴席看似一笔平衡账，实际上家
家户户都在亏。难以停下的人情
往来已成部分农村家庭的沉重
负担。

连摆四天的戏台

锣鼓震动，鞭炮冲天，在震
耳欲聋的嘈杂声中，村里一位老
人去世后的追悼宴开始了。面带
戚色的后人们身着孝服，一边按
捺内心的伤痛，一边招呼前来的
亲友。不多时，灵堂对面公路上
就散落了近百米长的鞭炮纸屑。

当晚，去世老人的家人请来
的一个民间哭丧艺人班子开唱。
鞭炮、丧乐、哭唱，表演从天刚擦
黑一直持续到凌晨三点。“要是
把子女们唱感动了或是听着顺
耳，就得给钱。”一位村民说，艺
人班子会根据雇主的家境按两
种方式收钱，家境较好就根据子
女论人收钱，如果家境一般就按
照班子人数每人一晚 200 元左
右实行包干。这位村民说：“最少
唱 4 个晚上，一共至少给 4000
元。如果是家庭条件好论人给
钱，把大儿子唱哭一次就可能给
上千元。”

记者蹲点的村庄曾是一个
山区深度贫困村，耕地有限，土

壤浅薄，勤劳的村民们只能从土
地里刨出稀薄的收入。这些年通
过精准帮扶，全村实现了整村脱
贫。然而，由于扶贫产业起步不
久，村子里近半青壮年劳动力仍
以外出务工为主要收入来源。

由于疫情防控的原因，今年
的婚宴比往年少了很多，而且从
简办理。但这一天，尽管下着雨，
一大清早就有两个婚车车队从
村部门口经过。站在村口的群众
对此已屡见不鲜。一位村民说，
平时办婚宴人都聚不齐，人情钱
也就收不了多少，“就赶在过年
前都回乡了，抓紧时间把宴席办
了”。

看似平衡账
咋算都吃亏

在许多村民心中，大小宴
席的人情往来似乎是一笔平衡
账——这次送出去的礼金，下
次就会如数还回来。但当他们
仔细盘算后发现，这是一笔咋
算都吃亏的账。

64岁的村民老宋每年的人
情礼金开支都在 10000元以上，
上次家里操办宴席还是儿子
2015年买房，一共收了不到3万
元礼金。但是这几年他参加各类
宴席，已陆续支出近 6 万元礼
金。老宋说：“年年在支出，费用
越来越高。总体算下来，实际上
是亏了，而且亏得越来越多了。”

不仅是参加宴席的人发现

自己在亏钱，连举办宴席的人也
发现，多年下来其实是“赔了
本”。村民宋先力算了一笔账，去
年孙子结婚他家办了一次宴席，
一共摆了 18桌，每桌支付给酒
店630元，额外还买了60多条单
价 230元的香烟用于招待。宋先
力回忆，他家上一次举办宴席是
10年前，每桌花费只有 150元。
他发现，这两次置办宴席刨除烟
酒开支和给酒店的费用，其实并
没有剩下多少钱。更何况，10年
间他每年会往外掏大约五六千
元的礼金。

在看似可以迅速攥在手里
一大笔钱的诱惑下，部分人将举
办宴席当作敛财的手段。有村干
部向记者透露，这几年出现了谎
称在县城买房而举办宴席的情
况，其实亲朋好友都知道宴席召
集人并没有买房，只是打着买房

的幌子收礼金，但众人不好意思
说破。于是，“宴席照常举行，礼
金照常收取”。

办宴席收礼金的习俗如同
紧紧咬合的齿轮一般，有礼金来
就得有礼金出去，反之亦然。在
很多村民潜意识中，以欠礼金为
外在表现的“欠人情”是一种令
人不齿的行为。于是，这种“礼尚
往来”就变成了刹不住的车，形
成一种恶性循环。

传统礼仪
亟待清新文明

走访过程中，许多村民尽
管表达了对这种人情往来导致
负担的不满，却也都认为举办
宴席发挥了拉近距离、加深了
解、调解纠纷的润滑乡间感情

的作用。但他们也发现，当下大
办宴席客观上已造成污染环
境、浪费粮食等负面效果，期待
能将传统礼仪变得更加清新文
明。

每次村中举办宴席时，震耳
欲聋的鞭炮声已成村民们不得
不忍受的噪声污染，尤其是彻夜
燃放的鞭炮几乎让附近群众一
夜无眠。待到宴席散去，满地纸
屑又随风扬撒，变成一车车垃
圾。

不仅是污染，举办宴席的浪
费情况也很惊人。前不久某村接
到群众举报，有人将宴席过后的
餐厨垃圾倾倒在公路上。一名村
干部前去处理时看到，没有吃完
的饭菜掩住了半边公路。“办宴
席时，一般不会将吃剩的菜再端
上桌，不少没吃完的饭菜被倒进
泔水桶，然后一并处理了。看着
十分心疼！”

根据疫情防控需要，这个村
按照“红事缓办、白事简办”的要
求，今年已经减少了很多宴席。
但村民们明白，很多名目的宴席
只是推迟而已，“该来的还是会
来”。一些村民也呼吁，希望借助
外力终止这种紧紧“咬合”的“循
环宴”。

一 位 资 历 较 老 的 村 干 部
说：“只有通过年轻人以身作则
或是劝阻老年人减少举办宴
席，才能从长远上推动农村移
风 易 俗 ，让 乡 风 更 加 文 明 起
来。”

据新华每日电讯

随着外出务工人员陆续返乡，各种宴席迅速成为农村生活的主旋律……

“刹不住车”的村庄人情往来

患病婴儿在接受治疗患病婴儿在接受治疗。。

乡村宴席乡村宴席（（资料图片资料图片））


